

**CONCEJO MUNICIPAL**  
**LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N°62  
20 de Marzo de 2023

En La Higuera, siendo las 11:23 del día Lunes 20 de Marzo de 2023, Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio a sesión ordinaria N°62 del Concejo Municipal, que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Beatriz Hernández Azócar, Jorge González Alarcón, Urbano Morales González, Roquer González Rojas, Ivana Godoy Ahumada y Oscar Aviléz Stuardo.

Actúa como Secretario Mario Pizarro Bruzzone

**TABLA A TRATAR:**

- 1.- Observaciones actas de sesiones ordinarias N° 59 y 60 del Concejo Municipal
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdos:
  - 3.1 Aprueba Bases Concurso Público Director Cesfam La Higuera
- 4.- Entrega de informaciones Alcalde
- 5.- Varios

**En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones actas de sesiones ordinarias N° 59 y 60 del Concejo Municipal**

**Acta de sesión ordinaria N° 59 del Concejo Municipal**

En observación:

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta

Concejal Aviléz sin observaciones y aprueba acta

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta

Concejala Godoy sin observaciones y aprueba acta

Concejala Hernández sin observaciones y aprueba acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N°59 del Concejo Municipal

**Acta de sesión ordinaria N°60 del Concejo Municipal**

En observación:

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta

Concejal Aviléz Stuardo sin observaciones y aprueba acta

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta

Concejala Godoy sin observaciones y aprueba acta

Concejala Hernández sin observaciones y aprueba acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N°60 del Concejo Municipal

Se da término a punto 1 de la tabla

**En tratamiento punto N°2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida**

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida:

- Certificado médico de fecha 15 de marzo de 2023 de estado de salud de concejal Roquer González emitido por Doctor Felipe Ramírez Letelier de Hospital San Juan de Dios La Serena

- Memorándum N° 30 de Directora de Secplan en donde adjunta Informe Semestral “Gestión Municipal II Semestre 2022” con copias para señores concejales
- Informe comisión de Educación realizada el día 14 de marzo de 2023, hecho llegar por presidenta de la comisión de educación señora Beatriz Hernández
- Seremi de Desarrollo Social y Familia, Director Fosis y Alcalde de La Higuera invita a participar de Taller Mejorando en Familia” a realizarse los días 22 y 23 de Marzo en el Teatro Municipal de La Higuera a partir de las 10:00 horas.

Se da término a punto 2 de la tabla

### **En tratamiento punto N°3 de la tabla Acuerdos**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Aprueba Bases Concurso Público Director Cefam La Higuera

Presidente Galleguillos dice son las mismas bases del anterior, el concurso quedó desierto, aquí lo único que cambia es el calendario, por eso se somete nuevamente a acuerdo de Concejo

#### **Votación**

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz Stuardo aprueba

Concejal Morales aprueba

Concejal González Rojas aprueba

Concejala Godoy aprueba

Concejala Hernández aprueba

Presidente Galleguillos aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, González Rojas, Aviléz, Morales, Godoy y Hernández, más el voto a favor de Presidente Galleguillos, se aprueba 3.1 Aprueba Bases Concurso Público Director Cefam La Higuera. **Acuerdo N° 344**

## **En tratamiento punto N°4 de la tabla Entrega Informaciones Alcalde**

Presidente Galleguillos dice informarles que tenemos actividad Taller Mejorando en Familia los días martes 21 y miércoles 22 a las 10 de la mañana en el Teatro Municipal; por otro lado lamentar fallecimiento de los vecinos sucedidos entre la semana pasada y esta; contarles también que tuve reunión con Ministro de Desarrollo Social, es mi segunda reunión por tema Colegio de La Higuera con Ministro Jackson, ese proyecto es un anteproyecto que pretende postularse a la Dirección de Arquitectura, lo que significa que cuando se licite quien se lo adjudique hace el diseño y luego lo ejecuta, este sistema existe en el Servicio Público, el único organismo que lo hace es la Dirección de Arquitectura, pero nosotros estamos elaborando las bases previas e instrumentos previos para que se pueda ejecutar de esa manera, en este momento después de la revisión de la Secreduc hizo algunas observaciones que dicen relación con los espacios arquitectónicos, hay que formular algunos espacios que no se consideraron en el diseño anterior, pero todo subsanable, pero requiere un par de meses para poder hacerlo, se van a contratar profesionales que vean de manera exclusiva este tema y de esa manera poder obtener luego el RS , está toda la voluntad de poder financiarlo pero tiene que estar técnicamente viable, mientras el proyecto no esté visado por la Secreduc, de que todo lo que está en el anteproyecto para poder licitar el diseño esté bien hecho no se va a poder hacer, y en eso estamos nosotros; por otra parte estamos sacando RS al proyecto de la escuela de Chungungo que es un proyecto que diseñamos con fondos municipales, estamos a la espera para poder postularlo a la etapa de ejecución; el Cuartel de Bomberos está en revisión de jurídica y ya se licitó llegaron dos empresas; se está levantando cartera de proyectos SATE, también de proyectos FRIL e IRAL; y por otro lado se está licitando el mejoramiento de Plaza del Trapiche que ese proyecto se postuló a la Subdere por la vía de Seguridad Pública; estamos adportas de inaugurar la sede multiuso de Caleta Hornos en la parte alta; se está ejecutando el mejoramiento de la cancha de futbol de la población la Concepción de pasto sintético, esa fue la primera cancha que construimos, de aquí en adelante vamos a hacer un mejoramiento en todas las que se hicieron, Punta de Choros, Caleta Hornos, El Trapiche y finalmente la de Punta Colorada y Chungungo; de igual manera llegó documento que autoriza la ejecución de proyecto de iluminación del sector de cancha vieja; y el otro

proyecto FRIL es la Construcción de Monumento Itata que está bien avanzado y queremos inaugurarla previo a Semana Santa que hay mucho movimiento turístico; de igual manera lo voy a informar verbalmente, pero voy a enviar un correo con el informe escrito y que dice relación con mi cometido al Departamento de Ullum la semana pasada junto con la delegación de Chungungo y el concejal Jorge González, estuvo dentro de los parámetros que esperábamos, no tuvimos ningún problema, las emprendedoras quedaron muy contentas con la visita y creo se cumplió plenamente con el objetivo de esa visita; también informar que estamos en pleno proceso de permisos de circulación, llevamos hasta el momento con respecto al año pasado un superávit de 200 millones de pesos, hasta el 28 de febrero estábamos caídos en 124 millones; por último entregar informe del Segundo Semestre de 2022 de Secplan, además entregar informe de Obra de Alcantarillado Punta Colorada y por último entregar solicitud de modificación presupuestaria del área de educación.

Se da término a punto N°4 de la tabla

#### **En tratamiento punto N°5 de la tabla Varios**

Concejal González Alarcón dice consultar por situación del Proempleo, ¿hay alguna novedad?

Presidente Galleguillos dice nada, ¿Pamela (Roco) usted sabe algo de Proempleo?

Se presenta Pamela Roco encarga de OMIL, que dice nada aún, la semana pasada llamé a don Manuel Barraza que está a cargo y me dice que están recién haciendo los convenios, me dice que hicieron un convenio solamente para pasarlo a la Contraloría para que sea visado y una vez que ese sea visado por Contraloría van a hacer los demás, mi cálculo es que podría ser para la quincena de Abril, pero siguen los mismos cupos, la misma jornada, jornada completa y media jornada, ahora se va a llamar Programa de Empleabilidad 2023

Concejala Hernández dice nos llegó al WhatsApp que estaban listos los convenios tipo

Pamela Roco dice el día que llamé a don Manuel justo estaban en reunión viendo el convenio tipo que se iba a mandar a la Contraloría

Concejal González Alarcón dice lo otro es consultar o si puede derivar al encargado de evaluar los EPP elementos de protección personal del

personal de los trabajadores de la basura, ver en qué estado están, ver si se les puede implementar una cantidad de buzos durante la semana, los zapatos, en realidad ver las condiciones del personal de patio y de las personas que trabajan en la basura; por último hacer entrega del informe de la salida a Ullum junto a las emprendedoras de Chungungo; por último don Mario si me puede hacer llegar vía física o por correo el informe de la comisión de educación

Concejal Aviléz dice me encargaron de Los Choros, Bruno Barrera que entregó una carpeta y que había mandado una carta

Mario Pizarro dice eso está en proceso en la Dirección de Obras, es un trámite interno

Concejal Aviléz dice agradecer el apoyo que la Municipalidad entregó al Gremio de Pescadores por el lanzamiento del Libro, hubo gente aproximadamente unos 60 vecinos de Punta de Choros, en total asistieron unas 84 personas, así que agradecer eso públicamente

Concejal Morales dice el tema de la retro ¿todavía no hay novedades?

Presidente Galleguillos dice todavía no llega, dos o tres semanas por el tema del logo, el Gobierno Regional está en eso, no se puede entregar sin el logo

Concejal González Rojas dice ¿qué pasa con situación de profesora de Chungungo?, ¿ella aún no se cambia de casa? ¿continúa ahí?, ¿cómo se hizo con los profesores, se les arrendó una casa?, porque después de que nosotros rechazamos esa solicitud de la profesora y ella aún sigue viviendo en la casa

Presidente Galleguillos dice vamos a desalojarla, no se le autorizó el saneamiento

Concejal González Rojas dice nosotros tenemos una máquina para hacer ecografías, las dos matronas que hay son buenas profesionales, son jovencitas, pero ellas no están capacitadas, ¿habrá la posibilidad dentro del presupuesto del área de salud enviar a capacitarlas, a ambas o a una por último?

Presidente Galleguillos dice siempre

Concejal González Rojas dice hay hartas mujeres embarazadas

Presidente Galleguillos dice me llama la atención porque no se ha hecho aún, ¿en comisión no lo han visto?

Concejala Godoy dice sí, por lo que entendí yo estaban buscando algo como para hacer un compromiso, porque pasa que se capacitan y después se van

Concejal González Rojas dice por lo que he visto las profesionales están súper entusiasmadas trabajando con la gente y son súper ordenadas; lo otro por último que pasa con la situación de colegio Pedro Pablo Muñoz de la ocupación de las canchas por tema de las palomas, no sé si se habrá hablado en comisión

Presidente Galleguillos dice es un tema domestico que debe resolver el director, voy a consultar más tarde que pasó con eso

Concejala Hernández dice el director dijo que iba a conversar con una empresa de fumigación para hacerlo, en el informe de comisión lo puse porque el director ese día dijo que era importante hacerlo ahora ya , porque los chicos están haciendo gimnasia en el estadio exponiéndose a los rayos de sol todo el día, supe que fueron bomberos el fin de semana a limpiar, sería ideal ir a ver si se ha avanzado, el problema es por los niños que van a hacer gimnasia en la cancha y hay mucho sol, pero el director decía que se debía hacer algo permanente, una solución concreta

Concejala Godoy dice quiero exponer un caso, cuando Germán fue e a ver el poste afuera de la casa de mi abuelita, se arregló y en conversaciones nos dimos cuenta que al lado donde está el galpón de los pescadores hay un pasaje y ese pasaje está cerrado, lo cerró la señora de la esquina, igual me decía Germán que ellos necesitan ir a arreglar ese poste y no pueden entrar, para que vea eso con el Inspector de Obras

Presidente Galleguillos dice ya concejala, vamos a instruir ese tema con los niños de Obras para que lo vayan a ver y busquen una solución

Concejala Hernández dice este punto lo escribí en el informe sobre la educadora que falta en Punta de Choros, Aliro (Godoy) dice que está con licencia, pero que cuando vuelva se iba a cambiar por la de Chungungo, pero por lo que conversábamos ese día si la educadora tiene sus problemas donde vaya va a haber problemas, porque ella es así, ella tiene dificultades porque por todo lo que han escrito los apoderados

Presidente Galleguillos dice es lo que los apoderados perciben, pero no pueden cuestionar un título profesional

Concejal González Rojas dice sabe Alcalde que con el solo hecho de uno tratar con la educadora, se le nota como lo que da

Presidente Galleguillos dice está bien, pero eso no es para decir que no está capacitada para hacer su trabajo, no la podemos despedir, porque si la despedimos tendríamos que argumentar su despido, no la podríamos reemplazar al argumentar necesidades de la empresa, aquí hemos hecho

reuniones con la Junji para revisar su trabajo y la Junji nunca nos han dado informe desfavorable de su trabajo, es jardín EDF

Concejal González Rojas dice ¿aquí llega certificado que diga que está en condiciones?

Presidente Galleguillos dice su título profesional

Concejal Aviléz dice aquí no está en cuestión su título, son las capacidades que es diferente, dentro de las capacidades uno ve que ella no está para un cargo de responsabilidad, puede estar dentro de sus capacidades con su título, a lo mejor de ayudante de educadora de párvulos, este problema ya es recurrente en la localidad, he conversado con ella de forma personal y creo que hay una situación que hay que ponerle atención, creo Alcalde no la estoy desmereciendo, no tiene las capacidades para resolver los conflictos tampoco y que tenga las habilidades, me da la impresión, no soy psicólogo, ahora si se va a Chungungo que las familias están entrelazadas, a lo mejor va a ocurrir lo mismo, ahora hay que buscar internamente debiera haber un tema como de calificación, no sé si en otros lugares se ha dado este caso, pero hay una situación que hay que resolver

Concejala Hernández dice ese día en la comisión opinábamos que a lo mejor ella se podría trasladar a un jardín más grande porque así la directora le daría las instrucciones

Presidente Galleguillos dice para Punta de Choros

Concejala Hernández dice ¿no se puede contratar otra?

Presidente Galleguillos dice es Junji, insisto puede que la tía Karina no sea igual que las otras, pero no pueden llegar y discriminarla de esa manera como lo están haciendo, tú dices que no tiene capacidades, ¿quién dice que no tiene capacidades para realizar su trabajo?

Concejal González Rojas dice esta situación no viene desde ahora, viene desde hace rato, entonces tuvimos tiempo suficiente para que sus asesores, usted como Alcalde ordenara una cosa que se pudiera analizar

Presidente Galleguillos dice ¿qué cosa?

Concejal González Rojas dice usted tiene que tomar las decisiones concretas

Presidente Galleguillos dice lo estoy haciendo, la voy a sacar del jardín y la vamos a colocar en otro

Concejal González Rojas dice no estoy pidiendo que a la funcionaria se le despida, porque no soy quien para criticarla, así como usted dice uno escucha rumores que no está capacitada y no por eso yo la voy a criticar,

he estado con la funcionaria, he conversado con ella, en presencia mía la siento así como quedadita

Presidente Galleguillos dice uno no evalúa por la percepción de los concejales

Concejal Aviléz dice esto lleva un tiempo deberíamos pedir una evaluación

Presidente Galleguillos dice ustedes conocen el caso del profesor Sergio Valdivia, ha estado en todas las escuelas, yo heredé ese caso, todo el mundo dice lo mismo del profesor Valdivia, todos, ahí está todavía y no lo puedo sacar, hay que hacer enroques, quien te dice que la tía no va a funcionar en Chungungo, los niños son distintos, los apoderados son distintos, ¿por qué no podría funcionar ahí? y si no funciona tendremos que cambiarla y es lo que estamos haciendo, la estamos trasladando, estamos haciendo el enroque que es lo que podemos hacer, tú dices “percibo que la tía habla mal”

Concejal González Rojas dice ahora el enroque que a lo mejor lo que usted dice está bien que la tía va a funcionar de otra manera en Chungungo, pero hay que solucionar luego que haya una educadora en Punta de Choros

Presidente Galleguillos dice eso está listo, está instruido ya, la tía está con licencia 15 días, el jardín no lleva más de cinco días sin tía, el problema es que tu amiga buena pa tirar pebre por las redes sociales, la tía tiene 15 días con licencia y debe llevar 7

Concejal González Rojas dice hay otra cosa más, usted es jefe de esa persona y podría haberle dicho “ya córtala”, el teléfono es fiscal, el plan es municipal, ella es su empleada, a Lucia que usted dice que es mi amiga, ella es mi amiga por años, pero no por eso voy a aguantar todo lo que ella me diga, escúcheme usted es el jefe de Lucía, usted tiene que decirle “corta, no pongai más cuestiones”, me da lo mismo lo que usted le diga, pero usted es el jefe de ella, ella es funcionaria

Presidente Galleguillos dice en este tema no tiene nada que ver Lucía

Concejal González Rojas dice es que usted me dice “es amiga tuya”, yo puedo tener los amigos que yo quiera

Presidente Galleguillos dice Roquer tu actúas por la presión de las redes sociales, la tía lleva cinco días con licencia, ¿cuál es el problema?, lleva cinco días con licencia, que más queris que te diga

Concejal González Rojas dice yo fui elegido por la comunidad, debo responderle

Presidente Galleguillos dice la tía lleva cinco días con licencia

Concejal González Rojas dice no me grites, hay que resolver la situación entonces

Presidente Galleguillos dice lo resolvimos, tú sabes que la ley no me permite reemplazar a un funcionario cuando tiene menos de 30 días con licencia, ¿lo sabes?

Concejal González Rojas dice hágalo público entonces, explíquesele a la gente

Presidente Galleguillos dice ¿a través de las redes sociales?, yo no reacciono a través de las redes sociales, está el mecanismo para ello, hay dos funcionarias más que están en el Jardín, los niños no están solos, una vez que la tía llegue la tía Victoria Vilches la vamos a devolver para allá, están todos contentos en Punta de Choros, ahora tengo el incendio en Chungungo que por redes sociales se le ha discriminado, menospreciado su trabajo yo no puedo actuar en función de las redes sociales, soy el sostenedor, qué pasa si la tía nos genera una demanda todos vamos a ser responsables, yo tengo que velar por dos cosas porque los niños estén en el aula con quien corresponde y tengo que actuar en función de los derechos y deberes que tienen los funcionarios, presentó una licencia pro 15 días, no puedo como sostenedor decir que la licencia es trucha, no puedo juzgar a un profesional , lleva recién 5 días con licencia

Concejal González Rojas dice nadie está juzgando el tema de la licencia

Concejal Aviléz dice el ambiente no está propicio para esa tía ahí

Presidente Galleguillos dice la estamos sacando, ya se instruyó al departamento sacar a la tía de Punta de Choros

Concejal Aviléz dice lo otro ella tiene una investigación sumaria, eso se comentó en la comisión

Presidente Galleguillos dice es una cuestión jurídica, insisto que ya está instruido el enroque de las tías, la de Chungungo se va a Punta de Choros y la de Punta de Choros se viene a Chungungo, me encantaría traerla para acá, pero quien de acá se va a querer ir para Chungungo

Concejal González Alarcón dice ¿a la tía de Chungungo se le hizo alguna consulta?

Presidente Galleguillos dice se traslada nomás, tengo que tener una educadora de párvulos en el jardín y está

Concejala Hernández dice recuerdo que en un Concejo se trató lo de una carta que mandaron los apoderados y se dijo que se iba a mandar a alguien de la Junji a evaluarla, ¿se hizo?

Presidente Galleguillos dice se hizo, está normado por la Junji, los problemas que tuvieron fue por los tres años que los niños estuvieron online, hasta a uno se le complica el online con niños de tres años, de estos cinco años estuvieron tres sin clases presenciales, tenemos que hacer el cambio y ya se instruyó al departamento, tenemos el incendio en Chungungo que dicen que no la van a dejar entrar al Jardín, no funciona con amenazas

Concejala Hernández dice habrá que darle un tiempo y ver si se adapta; lo otro arreglo de cañería que se quebró en la plaza La Paz y la Teresita que hace aseo ahí tiene que andar con tarros acarreando agua y dice que hace rato que solicitó que la vayan a arreglar; lo otro fueron a mi casa unos apoderados de 5º año básico que tienen problemas de aprendizaje algunos niños, me plantearon si pudieran tener "tutoras sombra" y si no se pudiera, poder tener una ayudante, le dije que era difícil por los recursos, pero que lo iba a plantear acá

Presidente Galleguillos dice cuando los niños volvieron a clases presenciales instruí que hubiera una asistente de aula de 1º a 4º, tener uno para 5º, vamos a llegar a 8º con asistente de aula

Concejala Hernández dice les dije que hablaran con el director para ver por el PIE

Concejal González Alarcón dice el Tutor Sombra funciona a través del Ministerio, es a través del PIE y es una persona capacitada, por lo general en los casos que he visto yo ese tutor lo capacita el Ministerio

Concejala Hernández dice acá Karina Barraza hizo esos cursos

Concejal González Alarcón dice los niños con Tutor Sombra trabajan con pizarra aparte con materias para ellos

Concejala Hernández dice Karina está capacitada, son como cinco niños que no saben leer ni escribir

Concejal González Alarcón dice eso es netamente el Ministerio, nosotros para llegar a ese apoyo estamos atrasados como en 5 años en ese programa, y la oficina de discapacidad no funciona como tal, así que no es mucho lo que se puede hacer

Concejala Hernández dice lo otro la iluminación del parque, se robaron los cables, poder apurarlo porque lleva harto tiempo

Presidente Galleguillos dice ya está solicitado

Concejala Hernández dice lo último me di cuenta que en la cancha de futbol se robaron una puerta de la parte de abajo, la otra está en el suelo y la otra está mala, también saqué fotos

Presidente Galleguillos dice está en bodega se trajo porque estaba caída, ahora que se acerca campeonato de Semana Santa, ya se hizo reunión, se definieron ciertas cosas, el municipio va a auspiciar con los árbitros, premios, copas como todos los años y se va a jugar en dos series

Concejala Hernández dice se sabe lo sucio de entorno de cancha es por el tercer tiempo

Concejal González Alarcón dice hay que hablar con los clubes que van a participar para una campaña de limpieza

Siendo las 13:30 horas y no habiendo más puntos que tratar, se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos.

MARIO PIZARRO BRUZZONE  
SECRETARIO MUNICIPAL